

Juan Dumont Chauffour
Casa de Ancianos
Móvil 993690402
Martes 15 de Junio de 2021

Queridos amigos y amigas,

El domingo 13 escribí una circular larga. Ayer me di cuenta que no podía mandarla. No debo hacer crecer el desánimo de muchos, tristes como el cielo de Breña donde vivo en esta época, pero cada vez que me desanimo pienso en Peguy, poeta, socialista utópico, cristiano, muy libre, asesinado al inicio de la Primera Guerra Mundial (1914): “Los que tienen las manos limpias son los que no tienen manos”. Yo quiero tener manos, pies, lengua y corazón hasta el día del adiós.

El amigo Santiago, con toda libertad, nos regala buenos textos. el último de Alfredo Bullard, “Estoy avergonzado de mi país”, me provocó. Desde mi llegada aquí he visto esa tendencia. Tenía apenas dos meses en el Perú cuando unos jóvenes me preguntaron de donde venia. Contesté de Francia. Admirados me hablaron de la Torre Eiffel, de los aviones mirage. Yo contesté que conocía bien mi país y nunca he encontrado allí un Machu Picchu. Cada país puede tener vergüenza. Por ejemplo, Alemania de su época nazi (1933- 1945), Francia y sus colonias de la Guerra de independencia de Argelia; su papel cómplice al momento del genocidio en Ruanda (1994), etc. Tenemos que saber pedir perdón y reparar en lo posible.

¿Cuándo los peruanos conoceremos nuestra historia?, ¿la de nuestros pueblos?, ¿la de nuestras naciones y veremos positivamente un futuro? No faltan historiadores capaces, ni novelas históricas muy interesantes. Acabo de leer “El general en su laberinto” de Gabriel García Márquez, he leído también un libro enorme sobre el final de la dominación inca bajo el título de “El espía del Inca” de Rafael Dumett.

Hermanos no voy a decir lo que ha pasado anoche, ni lo que pasará hoy día. Se mezclan verdades y mentiras. ¿Qué será del futuro? No seamos ingenuos, ni tontos y nunca violentos. Lo que yo sé es que no hay verdadera prensa, ni televisión objetiva.

Finalmente parece que la maldita pandemia ha revelado la sociedad en su realidad y así también la de la Iglesia. La declaración de los Obispos antes de las elecciones no fue un soplo de Pentecostés. Estamos completamente perplejos delante de tal candidata peleando para para salvar la “democracia”. Esta democracia mal construida. Por otro lado, vemos políticos sectarios predicando un marxismo del tiempo de mi abuela; la URSS (Rusia) ha vivido muchos crímenes del Stalinismo que se han revelado después. Se puede leer sobre esto un libro excepcional: “El archipiélago Gulag” de Solzhenitsyn.

Pero, amigos, algo ha pasado muy positivo, los pobres se han puesto de pie, han hablado. Tenemos que alegrarnos de esto. Gustavo Gutiérrez, nos ha dicho cuántas veces: “no somos la voz de los pobres, los pobres tienen su voz”.

Ahora, ¿qué pasará?, ¿golpe de estado?, ¿venida de un dictador como Hitler? ¡No! Tenemos que construir una democracia participativa, tenemos que formarnos día tras día. En estos tiempos hemos leído muchos artículos y espero que algún día sean publicados en un libro. Pienso en Sinesio López decidiendo ponerse al lado de los pobres. Ese artículo tiene olor a Evangelio. Pienso también en Gorriti del IDL, en Hildebrandt con su acidez, en Maritza Glave, en Indira Huillca, Un texto de Verónica Mendoza (no soy de su partido) meditando sobre el futuro que tenemos que construir juntos humildemente, me impactó. Pienso también en los amigos politólogos cristianos que saben ubicarnos en la historia y en el pueblo: Rolando Ames, Rosa Alayza, Pilar Arroyo. Nos ayudan a vivir la palabra de Dios hoy. Esa palabra viva y eficaz como lo dice Hebreos 4, 12-13.

Amigos, el pueblo rural y suburbano está de pie, no lo malogremos con afirmaciones políticas sectarias. Hemos descubierto todos en estos tiempos que se han manifestado muchísimos maestros, en particular los rurales, a veces les hemos criticado, pero tienen vida. He tenido más de una vez que viajar y caminar con algunos de ellos, por ejemplo, encima del camión de la leche saliendo de Cajamarca a las 3 y media de la madrugada, pasando los 4 mil metros y llegando a San Miguel (patria de Barrantes) a las 6 de la tarde. Llamen a esto 'La vía láctea'. En ellos el pueblo se reconoce y el pueblo los reconoce como de ellos.

En medio de dolores de parto, unos dicen dos bloques, tenemos que construir una utopía que podríamos llamar democracia participativa. En la época de Lula en Brasil, he visto algo de esa democracia participativa tal como se vivía en los barrios y gracias a Paulo Freire los maestros han sabido ubicarse. Freire ha muerto, no necesita un culto, sino seguidores creativos.

Amigos, hermanos, les veo siguiendo como maestros muy activos, a veces explotados. Están en la crisis actual preparando el futuro. Un pequeño ejemplo, algunos preparan la obtención de un diplomado de docencia ética y ciudadana con Betty Evans. Cada equipo tienen que seguir reflexionando sobre nuestra época. Es un gran honor participar en un cambio de civilización. Pero es un honor doloroso. Tengamos confianza a pesar de no ver lo que esperamos.

Tengamos humor, necesitamos una pincelada de él. En el curso de mis viajes, yo me acuerdo de mis temores, delante de los abismos a la derecha y a la izquierda de la carretera y decía: "Señor, cuando quieras y como quieras, pero después de mis vacaciones". Y tengamos admiración. Por la gente, por nuestros niños, por la Iglesia, por la naturaleza. Me acuerdo de paisajes, de linos florecidos, de casitas muy bellas y ageadables. A veces me imaginaba comprar virtualmente una de esas casitas, por ejemplo, en Yapa, en la salida de Ayacucho, así como en Lima.

Tengamos por fin Esperanza. Tenemos una fuente rica en el Apocalipsis, libro difícil por su género literario. Por lo menos leamos el capítulo 21, 1-4 sobre el cielo nuevo y la tierra nueva: “No habrá más lágrimas, no habrá más muerte”.

Hermanos, un abrazo muy fuerte a cada uno de ustedes a vuestros familiares y a todos los maestros. ¿Qué será de nuestro día el 6 de Julio del 2021?... Ustedes tienen creatividad.

Una vez más pido perdón por los cumpleaños, Tere me falta mucho. Por las misas de amigos difuntos: Alejandro, Walter Black y otros. Cuando no puedo “conectarme” voy a la capilla y estoy con ustedes.

“Amen a sus enemigos y oren por los que los persiguen...
sean perfectos como su padre celestial es perfecto”
Mt. 5 46-48.

Son las lecturas de hoy. A leer, a meditar, y a vivir en la construcción de una sociedad de Paz de Fraternidad y de Justicia.

Los abrazo,
Juan